

# Großfeuer in Bad Freienwalde (Oder)

am 21. Februarbrand, wie er Freienwalde seit Jahrzehnten nicht mehr trösten, hat am gestrigen Montag, am 21. März, in den Nachmittagsstunden den größten Teil der bekannten 1733 in den Flammengegängen ausgelösten Großfeuer der Stadt. Ein Feuerwehrmann verlor dabei die Augen.

Sarz noch 2 Uhr nachmittags nahm man in der Umgebung des großen, Fabrikdoppelpuffs, der etwa 100 Meter vom großen Blaupolen entfernt liegt, einen intensiven Rauchgeruch wahr. Wenig später gingen bereits die hellen Flammen aus dem Schuppen empor unter Entwicklung einer riesigen Rauchwolke.

Um 2 nach 2 Uhr rief die Feuerwehr in kleinen Zügen die Feuerwehrleute auf den Plan. Unsere Freiwillige Feuerwehr war also bald zur Stelle. Als sie bei Bezdorf eintraf, waren dort die Feuerwehrleute sowie die Sprüche des Mannes auf in volle Tätigkeit.

Unumstößlich stand aber das entzündete Element weiter von Schuppen zu Schuppen, die in jahre ihrer Zerstörung und ihrem leichten Baues dem Feuer so gut wie gar keinen Widerstand boten. Die Feuerwehr musste sich nach tapferster Arbeit, ohnmächtig dem reihenden Feuer gegenüber stehend, zurückziehen. Dabei war es nicht möglich, die Feuerwehr zu retten, sie ist miserabiliert.

Zwischenzeitlich war der abgenommene Ruf "Großfeuer" ergangen. Nunmehr gewilliger gingen die Flammen empor, nun auch nicht, wie Einheit, zu geleben war. Einweise ließen die Flammen, getrieben von einem heilen Nordwind, bis zur Höhe des Angerhochhauses empor. Weite und unbeschreibliche Rauchschwaden lagen sich bis über die tiefe Vorstadt.

Um schneller Aufschluß zu erlangen trafen alle Wehren der Umgebung ein, jedoch bald über 200 uniformierte Feuerwehrleute mit 18 Sprüchen den Kampf gegen das Feuer noch immer ausbreitende Feuer aufnehmen konnten. Feuerleute waren neben den schon genannten Wehren noch Holzberg, Broichdorf, Schlosshüse, Gobom, Reuthen, Neustadt, Sommerseite Tornau, Ulrichs (Gut und Gemeinde) sowie Dammberg.

Alle erreichbaren Motorwagen der Umgebung waren herangefordert worden. Sie trafen in kurzen Zwischenräumen nacheinander ein: Hohenfinow, Müller-Brock, Biesenbach, Wriezen und auch der Motoröldampfung Löhrswald unter Führung des Betriebsführers Bautz Stadt. Dem schnellen und stetigen Angriffen des Freienwalder Löschzuges ist es zu verdanken, daß wenigstens das schon stark gefährdete Wohnhaus an der Chaussee und dessen unmittelbare Umgebung, gehalten werden konnten, die teilweise schon Feuer gefangen hatten.

Das Riesenfeuer, das erst in Richtung nach der Stadt ungeheure Fortschritte gemacht hatte, konnte nunmehr aufgehalten werden. Doch schlug es aber um und sprengte auf die Schuppen über, die in Richtung nach der Eisenbahlinie zu liegen. Zugewichen war auch die Bahnhofswache in die Erweiterung getreten, die mit ihrem großen Bahnhofslicht, der über Domspitzen mit 12 Atmosphären Druck versiegte und mit zwei Lokomotiven bespannt war, herangezogen war. Dem tapferen Engreifen dieser

James achtenden Wehr ist es zu danken, daß das im benachbarten lebende Wohngebäude und das Eisenbahnhaus gehalten werden konnten.

Seitdem beseitigten sich immer wieder zur Erde hinzufliegende Rauchwolke sich allmählich die Höhe bis zur Übertragungsfrei, jedoch auch die Feuerwehrgeräte, namentlich die Schilder, oft in Gefahr waren zu verbrennen. Mehrfach mußten sie von Menschen aus der gefährlichen Nähe zurückgezogen werden.

Weitere Höhe des Feuer rückte, kann man auch daraus entnehmen, daß die etwa 80—100 Meter von den Ziegelstadeln entfernte Wohnlage zählerisch zählerlich zu brennen beginnt.

Die Wasserentnahme und Feuerlöschung war jetzt sehr schwierig, da der Mühlenteich und der kleine Entensack innerhalb des Feuergrundstücke nicht an übermäßiger Wasserrüttel ließen.

Beginn 6 Uhr abends konzentrierte die vereinigten Untergruppen als soll wieheim gelten. Da Wriezener Löschzug hatte ebenfalls ahermalen Verlust. Sein Losnahmen war ihm in der Nähe des Schlachthaus die Klobke gebracht. Als man die Autowagen traktor mit großer Mühe nach dem Brandherd gerichtet hatte, gab es kein Wasser. Unglück des nachfolgenden Löschzugs, daß dieser Löschzug schon geholt hat, wäre es wohl doch angebracht, bei Löschzugs die ganze Einrichtung zur Verfügung zu stellen.

Der sehr ausgedehnte Brandherd erforderte natürlich auch eine starke Wandschicht. Ungefährlich ließen und infolge der hohen Auflösungen, welche gerade an die Freienwalder Feuerwehr als Ortsfehle geholt wurden, nach den freien Feuerwehrleuten für ihre kraftige unentwegte Arbeit viele Belohnungen und beruflicher Dank erfolgt werden. Unser Dank gilt alle die ganze Nacht Brandwachen.

Das Großfeuer machte natürlich auch umfassende polizeiliche Absicherungen notwendig, die unter Leitung unserer Polizei vorgenommen wurde.

Um Brandort waren neben Landrat Mengel und seinen Vertreter, Reg.-Assessor Burkart auch Bürgermeister Regel mit verschiedenen Magistratsmitgliedern entzwey. Später erschienen zur angeblichsten Gestaltung des Feuerhandels auch Landgerichtsdirektor Uhlrich und der Oberstaatsanwalt aus Prengeln.

Wie das Feuer ausgetilmt ist, weiß man noch nicht, die Untersuchung darüber ist noch nicht abgeschlossen. Bestimmte Vermutungen wird seitens der Behörden aufs genaueste nachgegangen. Eine besondere Polizeikommission unter Führung von Bürgermeister Regel begab sich heute vormittag zur Brandstelle um die polizeilichen Feststellungen und Vernehmungen zu machen.

Zur Zeit ist es noch unmöglich, den Schaden anzugeben, er wird von inwohnendiger Seite auf viele Tausende von Mark geschätzt.

Die noch stark rauchenden Ruinen, die einen gewaltigen Eindruck haben, müssen noch bewacht werden. Die umgestürzte Jäne, eingerissene Mauern, die vielfach verstreuten Materialien und die tosenden Überreste machen einen sinngänzlichen Eindruck und zeigen von der Schwere dieser bedauerlichen Brandkatastrophe